

# Editorial

*Dr. Enrique Paris Mancilla.*

El momento presente se caracteriza por la continuación de los cambios demográficos, epidemiológicos, educacionales, políticos y económicos que se suceden en Chile desde hace más de treinta años. Ellos se reflejan en cambios de nuestros indicadores de salud, que exhiben mejorías globales, pero con persistencia de inequidad y de alguna insatisfacción de la población con los servicios recibidos. Por otra parte, las políticas gubernamentales relativas al sistema de atención no logran suscitar consenso acerca de la conducción del sector. Ello viene generando, en el último decenio, esperanzas en unos y decepción en otros.

En esta perspectiva, marcada por disensos e incertidumbres, es esencial que los médicos y los demás miembros del equipo de salud estén informados **objetivamente** acerca de las políticas que se proponen y las que se aplican, en lo relativo a la organización y al financiamiento de los servicios que prestamos y a las implicaciones de ellas para la salud y la seguridad de la población. «Cuadernos» será una vía idónea para aportar a esta información. Acogerá la diversidad de fuentes de información que existen en el país y al interior de la profesión médica; pero procurará que las interpretaciones y opiniones que se publiquen estén basadas en hechos demostrados o en deducciones lógicas de ellos.

También será una tribuna y un testimonio del pensamiento que se genera en el país en torno a estos temas, procurando que, en lo posible, participen los grandes actores de siempre: Colegio Médico, Universidad, Sistema de Atención, otras profesiones del equipo y vinculadas a la salud, los organismos de la sociedad civil y, de manera muy importante, los del Estado.

Chile comparte los problemas del sector salud y también, en gran parte, las soluciones o «reformas» respectivas, con muchos países, como corresponde a la era de la mundialización. Será una tarea de «Cuadernos» el seguir dando a conocer los casos más emblemáticos de otros países, sus contextos y resultados, a fin de iluminar el debate nacional.

«Cuadernos» nació, en 1959, al calor de un Seminario de Formación Profesional organizado por el Colegio Médico, cuando este tema fue la limitante principal con que se encontraba el desarrollo de todo el potencial del Servicio Nacional de Salud. En la década pasada, los esfuerzos del Colegio Médico, reflejados en sus publicaciones, se orientaron a apoyar al Gobierno y al Parlamento en la formulación de una Política de Salud que faltaba (Proyecto de Salud para Chile, Nuestra Visión, Anatomía de Sistemas de Salud).

En el momento actual uno de los focos debería estar en las aplicaciones de la economía a la salud: financiamiento; conceptos de «seguridad social» y de «seguro»; subsidio a la demanda (portabilidad de subsidios fiscales); planes de salud y sus precios, incluyendo el rol de un fondo de compensación entre Isapre y sistema público; mecanismos de asignación de financiamiento al interior del sistema público, tanto a los Servicios de Salud como a los establecimientos y a los prestadores individuales; mecanismos de asignación en el subsector privado; integración vertical de las empresas; salud administrada; mercados y competitividad o cooperación en la atención de salud; rentabilidad social del sistema público.

Otra gran área a abordar de modo preferente, en la época actual, es la problemática del ambiente físico y social en su relación con la salud. Ello incluye el ambiente general y los riesgos específicos a que la población está expuesta en el trabajo, en el hogar y en la circulación exterior. El Colegio Médico ya es escuchado en lo relativo a estos temas y la Revista puede contribuir a amplificar esta influencia.

---

En este y otros temas, «Cuadernos» buscará estimular y difundir la investigación y documentación de las experiencias nacionales. No puede dejarse de lado la importancia de apoyar la diseminación de hallazgos acerca del estado de salud de la población y de la situación de la atención de salud, incluyendo las dimensiones de: equidad, efectividad, eficiencia, solidaridad; y acentuando los logros obtenidos. Junto con la investigación epidemiológica debe estimularse la investigación en servicios de salud, algo atrasada en nuestro medio y en la cual nos cabe un papel fundamental a los clínicos. De modo natural nos concierne también el tema de las tecnologías médicas y biológicas, su evaluación y selección.

La Revista es una de las expresiones del compromiso permanente de la profesión médica con la salud de la población chilena y con los esfuerzos de toda nuestra sociedad por mejorarla. En el momento actual, los profesionales de la salud y sus organizaciones son la principal fuerza que actúa con ese objetivo estratégico. Cuadernos debe reflejar fielmente este rol y atraer a él a otros sectores sociales.

En este número se abordan varios temas que se enmarcan dentro de los objetivos expresados.

El artículo que muestra las relaciones entre las AFP, las Isapres, los Seguros de vida, las grandes clínicas y otros subsistemas de la seguridad social vinculados a la salud y a la calidad de vida de grandes segmentos de la población, entrega un telón de fondo para las posiciones del Colegio y de los profesionales de la salud frente a este complejo mundo de poder.

La atención primaria es objeto de un documentado trabajo que propone hacerla atractiva para los egresados chilenos de la carrera médica y que ofrece una vía para solucionar el quiebre entre los consultorios municipalizados y los hospitales.

La salud mental es un campo cuya importancia todos reconocemos. Una psicóloga y un médico presentan un análisis epidemiológico acerca de las desigualdades geográficas que se dan en Chile tanto para el suicidio como para la enfermedad alcohólica. Los hallazgos arrojan luz sobre el tema fundamental de la planificación para la equidad.

La salud ambiental está bien representada en este número por dos artículos de base científica y de conclusiones polémicas. Se trata de saludables llamados a revisar periódicamente lo que parece aceptado de modo permanente. Los editores esperamos que se abra un debate sobre ellos en nuestras páginas.

Ha sido y es objeto de intensa discusión parlamentaria y pública el tema de los subsidios relacionados con la salud. Como se dice en el artículo respectivo, el asunto se ha convertido en uno que tiene ahora objetivos múltiples de diferente contenido valórico y que han llegado a perder la coherencia que tuvieron al ser creados, para proteger la salud, hace ochenta años.

Las secciones de Crónica, de Documentos y de Libros nos dan la oportunidad de ahondar una vez más en el tema de la atención primaria y también de referirnos a otras dos áreas de importancia médico-social: los accidentes del tránsito y la historia de la Pediatría y de la Pediatría Social en Chile.

Finalmente, nos alegramos de ver cómo en este número se inician diálogos con los lectores. Les agradecemos su interés y ojalá el ejemplo cunda.

¡¡Y la tasa de mortalidad infantil del país ha vuelto a bajar!! Con esta buena noticia nos despedimos hasta el próximo número.